

# DIARIO UNIVERSAL

MADRID. AÑO XIII. NUM. 4.558

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Lunes 20 de Septiembre de 1915

## Sobre el mismo tema

A medida que avanza el tiempo las gentes van dándose cuenta de que no eran infundadas nuestras alarmas ante la actividad política, enormemente reaccionaria, de las derechas, no sólo tolerada, sino, en cierto modo, alentada por el Gobierno.

Cierto que no faltan colegas, muy de la izquierda, para los cuales nuestras leales advertencias, que tienen muchos meses, casi un año, de fecha, son intrínsecas de última hora, encaminadas a conseguir triunfos electorales mínimos; pero contra esa opinión, equivocada y que no revela excesiva vista política, está la de todos los que viven más en la realidad y saben estudiarla convenientemente.

«El Liberal», por ejemplo, recoge hoy esa común opinión y acusa al Gobierno en general, y particularmente al Sr. Dato, de haber dado con su conducta ocasión a los males y peligros que por absurda reviviscencia de un reaccionarismo incompatible con el sentido general del país pueden amenazarnos.

Esos peligros, piense lo que quiera «El Debate», que coincide con «España Nueva» en suponer que hablar de ellos es una maniobra electoral, no son de ahora; nosotros los hemos señalado (pensábamos, equivocadamente, que con demasiada insistencia) desde que la actitud del Gobierno ante la guerra, actitud por nosotros mismos aplaudida sin reservas, fue tomada como arma y pretexto para determinadas campañas, en que «El Debate», «España Nueva» y «El Liberal» no coincidían, como en esta hipótesis de política menuda. Por que los hemos señalado oportunamente tenemos ahora lo liberales derecho a hablar de estas cosas sin preocuparnos demasiado de la opinión de última hora que nuestros llamamientos a las fuerzas liberales del país puedan determinar.

Por fortuna, esas opiniones no son compartidas por los prohombres del liberalismo; no ya los liberales monárquicos, el Sr. Iglesias, a quien nadie tachará de maniobrero electoral, ha manifestado en un discurso reciente los mismos peligros y las mismas necesidades que nosotros venimos viendo y señalando desde hace muchos meses; tiene, pues, razón sobrada «El Liberal» al acusar al Sr. Dato, y tiene fuerza su llamamiento a todos los liberales para que cooperen a la obra defensora de la libertad.

Por lo demás, es inútil decir que compartimos los optimismos del simpático colega matutino: como «El Liberal», creemos efectivamente que esa defensa será fácil y eficaz, porque nadie sino los absolutamente ciegos a las realidades políticas y a la historia contemporánea de nuestro país puede creer que en él sea posible un resurgimiento real y efectivo de la reacción, por mucho que para conseguirle estrechen sus filas, confundiendo a los amigos del Sr. Maura y los partidarios de D. Jaime, todos unos, según la afirmación, a que nadie ha puesto reparos, de uno de sus periódicos.

## DESDE SEVILLA

(POR TELÉGRAFO)

Reunión importante.—El empréstito de los 30 millones de pesetas.—Discurso del conde de Colomby.—Habla el señor Rodríguez de la Borbolla.

SEVILLA 20.—Se ha celebrado una importantísima reunión, en la que tomaron parte elementos de gran valía, comerciantes e industriales, con objeto de discutir las nuevas tarifas, que han de constituir la garantía del proyectado empréstito de 30 millones de pesetas, con los que se acometerán trascendentísimas reformas en la población, que la han de poner a gran altura.

Han asistido representantes de la Cámara de Comercio, de la Unión Comercial, de los gremios e infinidad de comerciantes e industriales, el ex ministro señor Rodríguez de la Borbolla y numerosos políticos.

Presidió D. José Montoya Sierra. El criterio de la mayoría de los oradores es opuesto a dichas tarifas y al arreglo para la aplicación, que fue aprobado por el Parlamento.

Todos los oradores reconocieron la gran importancia de dichas reformas, pero entendieron que deben contribuir a ellas todos aquellos que tengan intervención en la vida de Sevilla.

El conde de Colomby, autor del proyecto, pronunció un discurso en defensa de éste y contestando con gran claridad a todos los puntos de que trataron los anteriores oradores.

El ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla pronunció otro discurso haciendo un

llamamiento a los representantes de los gremios, para buscar una solución de concordia, y diciendo que se ha contestado al sacrificio que hicieron los promulgadores de la ley especial con un criterio intransigente.

Se acordó llevar al alcalde una conclusión que dice que el comercio se halla dispuesto a contribuir a las reformas de Sevilla, no consintiendo la imposición de los arbitrios aprobados por el Ayuntamiento.—Labios.

## LOS SUCESOS DE BILBAO

(POR TELÉGRAFO)

El gobernador explica los sucesos.—Perezagua procesado.—Homenaje a Gardoqui.

BILBAO 19.—El gobernador ha enviado al ministro de la Gobernación una relación de lo ocurrido en los incidentes con la policía y otra al Juzgado, para que éste persiga a los autores de las agresiones a los guardias.

Se cree que se retirará mañana la Alcaidía a Perezagua, quien seguidamente será procesado, por acusarse de ser el inductor de los referidos sucesos.

Se acusa a Perezagua de haber obligado a los panaderos a rebajar el precio del pan y haberles decomisado por falta de peso 1.040 kilos, que distribuyó a los asilos.

Los panaderos se querrelan contra el alcalde por tratarse de pan destinado a un pueblo, que no pudo recibirlo, e invocan un convenio entre el gremio y la Alcaidía exceptuando de repeso el pan para las afueras.

Se prepara un homenaje al ex alcalde D. José María Gardoqui.—C.

## LOS REYES EN MADRID

Anoche, a las nueve, marchó a San Sebastián S. M. la Reina doña Victoria.

La acompañaron en el viaje la duquesa de San Carlos y el duque de Santo Mauro, y fue despedida en la estación del Norte por S. M. el Rey, el presidente del Consejo, todos los ministros que se encuentran en Madrid y las autoridades civiles y militares.

Con S. M. el Rey ha despachado esta mañana, a la hora de costumbre, el presidente del Consejo de Ministros.

El Soberano no salió esta mañana de Palacio ni recibió ninguna audiencia.

El miércoles, en el subexpreso, saldrá para San Sebastián S. M. el Rey con objeto de pasar el jueves, día en que se cumple el aniversario del fallecimiento de la malograda infanta doña María Teresa, con S. M. la Reina doña Cristina.

Poco después de las tres y media se trasladó esta tarde a Aranjuez S. M. el Rey con objeto de ver la yeguada y el estado en que se encuentran los trabajos de mejora de las plantaciones del Real Patrimonio en dicho sitio.

El Rey hizo el viaje en automóvil, acompañado por su ayudante general Fernández Silvestre, el conde de la Unión, el director de Caballerías, señor Cienfuegos, y el administrador del Real Patrimonio de Aranjuez.

## Noticias políticas

Hasta el día 28 no regresará a Madrid el ilustre jefe del partido liberal, señor conde de Romanones.

Ha regresado de San Sebastián el ex ministro Sr. Ruiz Jiménez, que esta mañana visitó al Sr. Prado Palacio para felicitarle por su nombramiento de alcalde.

El Sr. Ruiz Jiménez marchó esta tarde a su finca de Forreledones.

El gobernador de Murcia visitó hoy al jefe del Gobierno, despidiéndose por regresar esta noche a su provincia.

Ha llegado a Logroño el ex presidente del Congreso D. Miguel Villanueva, que se dedicará estos días a recorrer los pueblos de su distrito.

El día 25 es esperado en Madrid D. Antonio Maura.

## El reo de Calceña

(POR TELÉGRAFO)

Manifestación en proyecto.

ZARAGOZA 19.—La Comisión del Ayuntamiento encargada de gestionar el indulto del reo de Calceña ha organizado para mañana una manifestación pública.

Ha invitado para que concurren a ella a todas las entidades y Corporaciones de Zaragoza.

La manifestación saldrá de la plaza de Lanuza y marchará hasta el Gobierno civil, para entregar al gobernador un mensaje pidiendo el indulto.—Mestre.

## ECOS DE SOCIEDAD

En Biarritz se halla gravemente enferma la señora de Petojo, hija de la condesa de Madrid y sobrina del subsecretario de Gracia y Justicia, marqués de Grijalba.

Han regresado a esta corte: De La Granja, el marqués de la Frontera.

De La Toja, el conde de Turnes.

Claudio LARHER

## LA GUERRA

### LA SITUACION MILITAR

Teatro oriental.

Ya hemos dicho en los pasados días que la situación de los rusos de Wilna era insostenible. Sin embargo, no han evacuado la ciudad—que no es plaza fuerte, diga lo que diga la Agencia Wolff—sino en el último momento.

La izquierda de Eichorn, muy reforzada, después de franquear el Wilna se precipitó sobre el ferrocarril de Novo Wilky a Molodetschno, logrando cortarlo. Luego descendió algo más hasta la estación paralela. La guarnición, entonces, evacuó Wilna por el Sudeste. Lograron los alemanes interponerse entre ella y Minsk?

Cuando escribimos estos comentarios las indicaciones geográficas contenidas en los partes de los beligerantes no permitían situar a las fuerzas de Gallwitz, que operaban al Sur del Niemen.

Sin embargo, parece indudable que dichas fuerzas no han franqueado ese río. Si ello es así, las divisiones rusas de la margen derecha del Niemen, que todavía cubren el sector ferroviario Wilna-Lida-Mosty, dispondrán para unirse al grueso del ejército del Zar de un espacio libre de 80 kilómetros de anchura. La carretera de Minsk y el ramal Lida-Molodetschno les permiten retirarse. Dice Wolff que la extrema izquierda de Eichorn está en Molodetschno. No creemos que los rusos hayan abandonado esa estación. Recuérdese lo que sucedió en Orany. Tres semanas después de decir oficialmente los alemanes que eran dueños de dicho pueblo, los moscovitas seguían defendiendo la estación. En esta guerra de Oriente suceden cosas peregrinas.

Entre Wilna y Molodetschno, abajo, y Dunaburg y Drissa, arriba, toda la región lacustre donde acaba la Curlandia y empieza la Livonia es teatro de furibundas acciones de Caballería. Hindenburg ha lanzado en ella 50.000 jinetes, apoyados por autometralladoras y baterías de a caballo. Los rusos oponen a esa temible muchedumbre numerosas «sotnias».

Los encuentros son continuos. Tenemos ahora una repetición del «raid» curlandés de Abril y Mayo.

En el centro sigue la retirada de Evert, y los austroalemanes han entrado en Pinsk, que habían evacuado los rusos. Se aproximan, pues, a Lachine, o sea a la vía férrea Norte-Sur. También se acercan a ella por la región del bajo Shtscharna.

En el Sur sigue la batalla favorable para los moscovitas, que han hecho prisionero a un general y han obtenido otras ventajas. Decididamente, los estrategas de los imperios centrales han renunciado provisionalmente a la marcha sobre Kiev.

Teatro occidental.

La escuadra inglesa ha vuelto a bombardear—y van tres bombardeos en quince días—las fortificaciones de las playas belgas. Esa pertinacia ¿es debida a un plan ofensivo? O se trata sólo de empresas aisladas, sin nexo estratégico con el conjunto de las operaciones?

Este último, encargado del ataque a Wilna, lo realiza por el Noroeste, y sus tropas, que han atravesado el Wilna, se hallan en las inmediaciones de Smorgani, junto a la vía férrea de Wilna a Minsk.

La imponente masa de Caballería a que ayer hacíamos referencia, y que avanzaba hacia el Este, con el propósito de separar a los rusos situados a orillas del Dvina de los que combaten entre el Wilna y los pantanos de Pripet, parece que no ha pasado de la estación de Vileika.

Para facilitar la evacuación de Wilna, que parece inminente, las tropas rusas oponen resistencia muy enérgica a los destacamentos alemanes que han pasado el Wilna por diversos puntos para cooperar al cerco de aquella población.

Al Sur el ejército de Von Scholtz, que ha llegado a la región de Lida, constituye una de las ramas de la inmensa tenaza que trata de hacer presa en nuestros aliados, que al Sur se desquitan, pues en la línea de Rowno y Kowel las tropas de Ivanoff continúan la serie de sus éxitos, cuya importancia parece cada vez mayor.

Han caído más prisioneros en poder de los rusos, quienes se han apoderado de mucho material.

Un telegrama de Rotterdam dice que desde hace unos días la frontera entre Alemania y Holanda es infranqueable. No pasa ni un periódico.

El despacho añade que dentro de unos días se cerrará también la frontera suiza.

De Bélgica dicen, con referencia a manifestaciones de oficiales prusianos, que el Estado Mayor alemán no quiere avanzar más en Rusia, y que comenzará la ofensiva por otra parte, probablemente contra Italia o contra Serbia.—Mar.

Noticias inglesas.—Lucha violenta.—Los esfuerzos de los alemanes para envolver Wilna.—Un éxito de los rusos.—Lo que supondría la toma de Wilna.

LONDRES 19.—El parte oficial de Petrogrado recibido esta mañana comunica que la batalla en la región de Wilna continúa con gran violencia.

Los alemanes están haciendo esfuerzos sobrehumanos para envolver la posición y obligar a los rusos a retirarse o correr el riesgo de sufrir una gran derrota.

Los rusos están luchando con tenacidad, y han causado pérdidas elevadas

al enemigo; las bajas forman grandes montones ante las alambradas.

Sin embargo, un examen detenido del mapa demuestra que los alemanes han conseguido algún avance, aunque es muy dudoso que compense las pérdidas que han sufrido.

Con referencia a las operaciones en los pantanos del Pripet, el parte de Petrogrado da excelentes noticias acerca del movimiento iniciado por el general Ivanoff.

Este caudillo, que tantas veces ha derrotado a sus enemigos, acaba de dar a su país una nueva prueba de su habilidad militar.

En la batalla entre Rowno y Kowel, en un frente de 60 millas, los austroalemanes fueron derrotados y se retiraron en desorden. En esta región la potencia de la ofensiva alemana se ha agotado; no han conseguido avanzar durante los últimos quince días.

Es evidente que el esfuerzo alemán está ahora concentrado en el sector de Wilna y en la conquista del sistema transversal del ferrocarril antes mencionado, que les permitirá mover con relativa facilidad sus tropas de Norte a Sur y hacer una concentración de fuerzas en cualquier punto, según lo requieran las necesidades de las operaciones, sea para ofensiva o para defensiva.—Dabor.

Más noticias inglesas.—La violencia de la lucha.—El movimiento envolvente de los alemanes.

LONDRES 19.—Dicen de Petrogrado que ha comenzado una lucha muy violenta en los frentes Norte y Oeste. Toman parte en ella numerosas fuerzas, y se espera que en breve se generalice la batalla en los mismos términos en que ya no se luchaba desde la toma de Varsovia.

El avance alemán en Rowno ha sido detenido, y los rusos han progresado unos 25 kilómetros al Noroeste de Dunaburg, y también al Sur de Wolynia, y siguen avanzando en Galitzia.

Quince cuerpos de ejército alemanes están tratando de cortar la retirada rusa en la región de Wilna-Orany, y el grueso de las fuerzas enemigas se agrupa en las cercanías de Novo Wlentzianch (amenazan con un movimiento envolvente); pero se cree que la gran batalla se librará en el círculo Orany-Wilna-Sviendzienny-Vilezy-Molodetschno-Lyda-Orany.—Dabor.

EN FRANCIA Y EN BELGICA

Parte oficial francés.—Bombardeo de la flota británica.—Fuego de artillería y bombas de mano.

PARIS 19 (oficial).—La flota británica ha bombardeado las obras defensivas alemanas del litoral belga.

Nuestra artillería gruesa, situada en la región de Nieuport, contrarrestó el fuego de los cañones de costa que respondían a los buques de la escuadra inglesa.

En la línea de Artois ha disminuido la intensidad del fuego enemigo, y nuestras piezas han continuado el bombardeo de los reducidos alemanes.

Se ha hecho uso de bombas de mano, y también se ha sostenido fuego de artillería en la comarca de Roye.

A pesar de tres ataques alemanes consecutivos a la cabeza de puente de Sapiqueul, entre el canal del Aisne y el Marne, el adversario ha respondido débilmente a los disparos de nuestras piezas en Champagne; pero ha bombardeado la extensión comprendida entre el Aisne y Argonne.

Ha sido eficazísima la acción de nuestra artillería contra las obras defensivas alemanas en los Altos del Mosa, y sobre todo en las inmediaciones de la trinchera de Calonne, en la selva de Apremont, al Norte de Flitrey, en Lorena y en los Vosgos.

Hemos hecho explotar cuatro depósitos de municiones pertenecientes al enemigo.

Cerca de Saint-Mihiel hicimos fuego de ametralladora contra un avión alemán, que experimentó averías y bruscamente descendió en las líneas alemanas.

Parte oficial inglés.—La situación no ha cambiado.—Trabajos de minas.

LONDRES 19.—Parte del mariscal French:

«Desde mi último parte del día 15 no se ha producido ningún cambio en la situación de nuestro frente. Los trabajos de minas se han ejecutado con gran vigor por ambas partes, sobre todo en la parte Sur del frente.

En el Este de Ypres nuestra artillería y la del enemigo han estado muy activas.

Parte oficial belga.—Gran actividad de la artillería.

EL HAVRE 19.—Parte oficial belga: «La noche ha sido tranquila. La mañana estuvo caracterizada por la gran actividad de la artillería enemiga, principalmente contra la granja de Groot-Noordhof, Oostkenke y Reininghe.

Durante la tarde hubo tiros intermitentes en diversos puntos de nuestro frente y bombardeo bastante violento en Pypegal.

Nuestra artillería ha contestado energicamente y dispersado a los trabajadores enemigos en Shooore y en el Este del fuerte de Kpeura.»

Parte oficial alemán.—Un combate favorable a los alemanes.

PARIS 19 (oficial).—Comunica el Gran Cuartel General alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que en Bray, sobre el Somme, hicieron explotar los alemanes una mina detrás de las posiciones enemigas.

En el combate que siguió, y que fue favorable a los alemanes, éstos hicieron

algunos prisioneros, y los franceses sufrieron sangrientas pérdidas.

Al Oeste de la Argona el fuego de la artillería alemana destruyó algunos atrinchamientos de los franceses, causando grandes pérdidas.

Continúa el violento cañoneo en gran parte del frente.»

## ITALIA Y AUSTRIA

Parte oficial italiano.—Ataques austríacos infructuosos.—Los italianos ocupan un bosque.—Bombardeo de los aeroplanos italianos.

ROMA 19 (oficial).—«En la zona Noroeste de Arsiero los austríacos han atacado infructuosamente las posiciones italianas de Cetena Piorrentin. Intentaron también incendiar el bosque de Varagna, al margen del cual la línea de tiradores italianos obstruye el camino del fuerte de Vessera.

Esta tentativa fracasó igualmente, debido a la vigilancia de las tropas italianas, y la artillería rechazó el ataque.

En el Carso los austríacos habían conseguido mantenerse atrinchados en un bosque en la zona del monte San Michele. Los italianos, mediante un ataque de sorpresa, ocuparon dicho bosque, a pesar de la viva resistencia que opuso el enemigo y de sus repetidos y violentos contraataques.

Se manifiestan claramente los procedimientos poco dignos que emplean las tropas austríacas en el siguiente incidente: una sección aparentó rendirse, y atacó entonces a una compañía italiana que se dirigía hacia ellos, infligiéndoles serias pérdidas.

Los dirigibles italianos han hecho una incursión sobre el campo de aviación austríaco de Aisovizza, lanzando 40 bombas y bombardeando también el viaducto del ferrocarril de Nabresina. Los dirigibles volvieron incólumes a su base.

Los aviones austríacos han lanzado de nuevo algunas bombas sobre Udine, Como y Asiago, no causando daño ninguno a las obras de carácter militar.»

Parte oficial austríaco.

POLA 19 (oficial).—«En la región fronteriza de Carintia no ocurrió nada de importancia. Delante de nuestras posiciones de Popenia, al Sur del Popenca, al Sur del arroyo de Schluder, obligamos a los italianos a abandonar sus posiciones. En el sector de Flitsch se esfuerza el enemigo en acercarse a nuestras posiciones, sufriendo grandes pérdidas.

Los repetidos ataques de los italianos sobre Ravelnik y contra nuestras posiciones en la pendiente Oeste del Javorek han fracasado.

La afirmación hecha en el comunicado oficial italiano del 16 de Septiembre, en el cual se dice que nosotros hemos usado ácido prúsico en nuestros proyectiles, es pura invención.»

LAS NACIONES BALKANICAS

Noticias italianas.—La expedición austroalemana para auxiliar a Turquía.—La actitud de los búlgaros.

ROMA 18.—El diario «La Tribuna» publica un despacho de Londres en el que se afirma que positivamente Alemania y Austria tienen el propósito de enviar 500.000 hombres a Turquía a fines de Octubre, es decir, en cuanto sus ejércitos se hayan fortificado en sus cuarteles de invierno dentro de territorio ruso.

Entonces esos 500.000 hombres, reforzados con poderosa artillería, marcharán hacia Turquía, tomando la ofensiva desde Orsovia sobre Vidia y atravesando territorios rumanos y serbios a lo largo del Danubio.

Parece que Bulgaria, además de haber obtenido el ferrocarril de Dedegatch, comienza a negociar con los imperios centrales su cooperación militar contra Serbia y Rumania, sin interrumpir por esto sus negociaciones con las naciones aliadas (Inglaterra, Francia, Italia y Rusia).

También parece que Grecia está dispuesta a aceptar ciertas compensaciones de los imperios centrales por no atacar a Bulgaria. La actitud de Rumania es todavía incierta.—H. P.

La situación de los Balcanes.—Impresiones de Londres.

LONDRES 19.—Los telegramas de hoy referentes a los Balcanes aclaran poco las tinieblas que rodean lo que allí sucede.

El ministro de Bulgaria en Londres declara que no tiene noticia alguna acerca de la firma del Tratado turco-bélgico. Por otra parte, no puede suponerse que haya recibido aún la comunicación oficial de este asunto, aunque sea un hecho ya dicho acuerdo.

Sin embargo, los pronósticos acerca de la actitud del Gobierno del Rey Fernando no son, generalmente, favorables a los aliados. Todo lo que puede decirse es que el drama de los Balcanes sigue en su curso, y que por medio de un golpe maestro de la diplomacia aun puede obtenerse un final favorable para la Cuádruple Entente.—Dabor.

## VARIAS NOTICIAS

Melquiades Alvarez en París.

PARIS 19.—El viaje de D. Melquiades Alvarez ha producido en Francia excelente efecto y contrarresta los sentimientos que despertó la insidiosa campaña iniciada a base de que los submarinos alemanes se aprovisionan en las costas españolas.

El jefe del partido reformista visitará mañana al ministro de Negocios Extranjeros.

Se asegura que algunos políticos y periodistas tienen el propósito de organizar un banquete para que D. Melquiades pronuncie un discurso.

El ilustre hombre público permanecerá en París hasta fin de mes. En breve saldrá para visitar el frente de batalla.—Mar.

Los bombardeos sobre Londres.—Discusiones entre alemanes e ingleses.

BERLIN 19.—En la Cámara de los Comunes el ministro de Marina británico, Mr. Balfour, ha manifestado que como todo el mundo sabe, Londres es ciudad abierta, y como saben muy bien los alemanes, una ciudad no fortificada, la cual, según las reglas de la civilización, no debería ser atacada por las navas aéreas.

Dicho ministro no puede desconocer que Londres está defendido por gran número de fortificaciones permanentes y también por gran número de obras de defensa de menor importancia. Se trata, por consiguiente, de una falsa manifestación.

El ministro también ha hecho caso omiso de que desde un principio las aeronaves alemanas que han volado sobre Londres han sido cañoneadas por los ingleses.

Asimismo se olvidó de hacer mención y de calificar el hecho, verdaderamente importante, de que las aeronaves de los aliados atacan las ciudades abiertas alemanas lejos de la zona de operaciones, habiendo bombardeado hasta un tren de pasajeros.

La situación de Turquía.

PARIS 19.—Un comerciante francés que regresa de Constantinopla por Bulgaria, y que ha embarcado en Dedeagatch, ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Casi todos los franceses de significación han salido de Turquía; sin embargo, aun quedan en Constantinopla de 800 a 1,000 franceses. En general no se les ha molestado hasta ahora; pero su situación moral es penosa bajo la dominación alemana, pues son vigilados y espiados en todo momento. A consecuencia de la menor denuncia son detenidos, permaneciendo diez o doce días en la cárcel antes de ser presentados al Tribunal marcial. Esto les ha ocurrido hasta ahora, sin el menor motivo, a unos veinte franceses en Constantinopla.

Existe en Constantinopla un ambiente que deprime el espíritu. La dominación alemana es tan fuerte y se hallan los alemanes tan a la cabeza de todo, que esta situación, unida a la pasividad del carácter turco, hace poco probable una revolución contra ellos.

En los Dardanelos son los turcos un rebaño mandado por alemanes, que son los que ocupan los puestos importantes. No tienen el menor cuidado por la vida de los soldados, y por esta razón las tropas imperiales son exterminadas por millares de hombres.

Los reclutas que llegan ahora a Constantinopla ofrecen un estado lamentable. Se los instruye durante diez días y se les manda a combatir.—Mar.

El ataque a los Dardanelos.

BERLIN 19.—El «Berliner Tageblatt» publica una entrevista con Enver-Bajá, en la que, refiriéndose a la ayuda que prestan los alemanes a los turcos en los Dardanelos, manifestó que se hallan muy satisfechos de esa cooperación por mar y por tierra.

En lo referente al ataque ruso contra Constantinopla, dijo que Turquía está preparada y tiene dos millones de hombres bajo las armas.

Importante declaración de Lloyd George.—Hacia el servicio militar obligatorio.—Situación grave.

LONDRES 19.—La Oficina de la Prensa comunica una carta de Lloyd George referente al servicio militar obligatorio, diciendo que su opinión personal es que sólo poniendo en línea todas las fuerzas británicas es como se podrá obtener la victoria. La situación es la más grave por que haya podido pasar un país.

Lloyd George dice que tiene buenas esperanzas; pero si da la voz de alarma es con la intención de despertar a Inglaterra a tiempo para que ésta ponga todas sus fuerzas en marcha y llegue al éxito. Dabor.

España y Francia.

PARIS 19.—La prensa de París elogia el donativo de 3,000 francos hecho por el Rey de España para la obra de los inválidos de la guerra, por mediación de Mme. Geoffroy.

«Le Journal» ensalza el artículo publicado ayer por M. Long, y dice que el Rey D. Alfonso muestra el camino para la inteligencia entre Francia y España. Mar.

Noticias de París.—El Tratado turco-búlgaro.—Clausura de un Congreso. Rumania y Bulgaria.—Cierre de la frontera holandesa.

PARIS 19.—Dice «Le Temps» que el Tratado entre Sofía y Constantinopla ha sido rubricado ya hace algunos días y que sólo falta la firma del Sultán de Turquía.

Ha sido clausurado ayer el Congreso de Cernobio, al que han asistido unos cien mil personalidades italianas y francesas de la política, del comercio y de la industria, entre las que figuran Luzzatti, Pichon y Hanotaux.

En los Círculos políticos e industriales se considera el acto como base de cordiales relaciones políticas y comerciales entre Francia e Italia.

El próximo Congreso se celebrará en París, y se tratará de la unión de todos los aliados, para que en lo porvenir quede Europa económicamente desligada de los imperios centrales.

Un despacho de Sofía dice que Bulgaria desea que desaparezcan las minas del Danubio, para restablecer las comunicaciones y evitar los perjuicios que sufren por esta causa las mercancías de los Balcanes.

El Gobierno búlgaro está descontento de las dificultades que en Rumania se ofrecen para el tránsito de mercancías, y ha decidido detener el 30 por 100 de las mercancías que vayan destinadas a Rumania.

Esto ha motivado algunas conversaciones entre los Gobiernos de ambos países, desconociéndose el resultado que han dado.—Mar.

Las municiones en Inglaterra.

LONDRES 19.—Los representantes de las Asociaciones gremiales han tomado unos acuerdos altamente patrióticos en lo referente a la fabricación de municiones. Después de una larga conferencia y discusiones con Lloyd George de las cuestiones en litigio, los representantes han cedido todos sus privilegios y se han conformado con todas las concesiones solicitadas por el Gobierno.

Los puntos principales del acuerdo son: elección de un Comité consultivo que ayude al ministro de Municiones; que se suspendan los reglamentos restrictivos de las Asociaciones gremiales; que se haga una investigación para permitir que las máquinas trabajen veinticuatro horas diarias; que se emplee en mayor escala la labor femenina y masculina.

Estas concesiones tendrán gran repercusión en Berlín. Son una prueba más de la absoluta unanimidad que anima a la nación, en todas sus clases sociales, de luchar hasta vencer.—Dabor.

Los exiracios de los rusos

Al recoger en nuestra sección de «Notas del día» el contenido del parte oficial ruso del 18 del actual, hacíamos observar que era imposible formarse idea de la situación por el extracto que nos enviaba la Agencia Havas, mezclando y revolviendo en un solo párrafo lugares separados más de un centenar de kilómetros.

El párrafo aludido (y conste que aunque nos referimos, por ahorrar espacio, a un solo párrafo, lo que lamentamos puede hacerse extensivo a todo el telegrama y a muchísimos más) decía así:

«Ocupamos las aldeas de Yanovka y Palava, en la orilla izquierda del Wilna, entre las líneas del ferrocarril de Wilna a Rovno, y las de Svienszian, Molodetchno y Wileiki; el enemigo ocupó por varios puntos el ferrocarril Novowieski y Molodetchno; dió furiosos ataques hacia Wilna, logrando después de tenaz lucha ocupar Radziun y pasar a la orilla derecha del Schara.»

El texto del Estado Mayor ruso, que traducimos de «Le Temps» llegado hoy a Madrid, es el siguiente:

«En la región de Wilna» y al Este de la ciudad los obstinados combates entablados desde hace tiempo se desarrollan de modo sensible.

«Sobre la orilla izquierda del Wilna, entre las líneas férreas de Wilna a Novowieszian y de Molodetchno a Wileiki y Podolsk, destacamentos enemigos han alcanzado en muchos sitios el ferrocarril de Novowieski a Molodetchno.

En muchos puntos de esta región y en la región de los lagos Modziol, Naroch y Svir, al Sudeste de Svienszian, se han verificado combates entre fuertes destacamentos de Caballería.

Los alemanes han pronunciado ataques enérgicos en dirección de Wilna, al Sudeste de Meichagolo.

«Al Sudeste de Orany» han sido rechazados repetidos ataques del enemigo contra las ciudades de Eismonty y Datzchiki.

Al Sur de Datzchiki, después de un obstinado combate, los alemanes han conseguido ocupar la aldea de Radziun.

Cerca de la aldea de Jakonbuzi, entre las aldeas de Novi-Dvor y de Lida, han sido rechazados todos los ataques alemanes.

El enemigo, llegado hasta el río Chara, nos atacó cerca de la aldea del mismo nombre y pasó a la orilla derecha del río.

Con el parte ruso, y auxiliándose con cualquier mediano mapa, aunque no se encuentren en él algunos de los puntos citados, puede orientarse el lector y ver reflejado en esos informes el importante movimiento de tropas desarrollado estos días en la Lituania y la Curlandia; pero desafiarnos al más línce a que se dé cuenta de ello con el fantástico extracto que tuvieren a bien transmitirnos el sábado último.

Muerte de D. Miguel Maura

(POR TELÉGRAFO)

PALMA 20.—A la edad de setenta y dos años ha fallecido D. Miguel Maura, rector del Seminario mallorquín, hermano del ex consejero.

Anoche había sido visitado por el vicario capitular, D. Antonio Alcover.

El fallecimiento de D. Miguel Maura ha producido hondo sentimiento.—C.

POR LOS MINISTERIOS

HACIENDA

Al recibir hoy a los periodistas el subsecretario de Hacienda ha manifestado que el ministro le había encargado rectificase un suelto publicado por algunos periódicos referente a que se consideraba fracasada en su gestión y que por esta causa había presentado su dimisión.

Respecto a que la situación de la Hacienda es desesperada, según ha dicho parte de la prensa, dijo el Sr. Ordóñez que no es verdad, pues a fin de Agosto contaba el Tesoro con lo suficiente para atender a todas sus obligaciones.

FOMENTO

Ha visitado al ministro de Fomento el Sr. La Cierva (D. Juan) con objeto de hablarle de la resolución de varios expedientes de obras y carreteras correspondientes a su distrito.

INSTRUCCION PUBLICA

Próximamente aparecerá en la «Gaceta» el pliego de condiciones sacando a concurso el arrendamiento del teatro Real.

—Bajo la dirección del Sr. Poggio se han publicado los dos primeros pliegos del «Catálogo monumental de España».

MITIN SOCIALISTA

(POR TELÉGRAFO)

Discurso de Pablo Iglesias.

ORENSE 19.—Pablo Iglesias, que llegó en el correo de ayer, dió anoche a los obreros una conferencia en el salón de la Casa del Pueblo.

En ella censuró al Gobierno por impedir el ejercicio de los derechos de protesta y manifestación contra la neutralidad. En el discurso hubo períodos muy aplaudidos.

Después hablaron los socialistas Vázquez, Vega y Campos.—C.

El estado sanitario de Algeciras

(POR TELÉGRAFO)

La gestión de las autoridades.

ALGECIRAS 19.—El estado sanitario de Algeciras mejora notablemente. El alcalde recibe constantes felicitaciones por las medidas tomadas para combatir la epidemia de viruela. No han ocurrido nuevos casos y mejoran los enfermos. Continúa la vacunación del vecindario.

Se ha publicado un bando invitando a los vecinos a desinfectar las habitaciones y extremar la limpieza. Llegó el inspector de Sanidad, Sr. Rodríguez Lavín, que visitó a los atacados, interesándose en todos los detalles de las medidas tomadas.—Bagnetto.

NOTICIAS DE GOBERNACION

Esta mañana han visitado al ministro de la Gobernación varios candidatos a concejales y algunos de los gobernadores recientemente nombrados.

El gobernador de Guadalajara comunica que en Mondéjar, a consecuencia de la ríña en un baile, fueron detenidos dos mozos.

Otros doscientos se amotinaron, liberando a los detenidos. Con este motivo se ha reconcentrado la Guardia civil.

Según noticias oficiales de Gijón, ayer se trabajó normalmente en los muelles, en el puerto y en los vapores.

Varios obreros huelguistas de la Unión Marítima se presentaron en los barcos pidiendo trabajo, negándosele por tener completas las tripulaciones.

Sigue la huelga de obreros fundidores, habiendo éstos pedido informes a Francia, de donde han recibido proposiciones para que vayan allí.

En una cantera de Aboño se han declarado en huelga los obreros por el despido de dos de éstos.

En Langreo sigue la agitación sindicalista. Ayer celebraron una reunión, estando las opiniones divididas.

SUCESOS

Mientras dormía.

Vicente Velarde, de veinticuatro años, dormía sobre un banco junto a la ronda de Valdeca, cuando se le acorrió un desconocido, al cual, aprovechándose de su sueño, le sacó de los bolsillos todo lo que en ellos llevaba.

El perjudicado despertó bien pronto, y viendo que el ratero huía lo persiguió; pero aquél con un arma de fuego contuvo a Vicente.

Este limitóse a dar cuenta del hecho a las autoridades.

Los niños.

El niño de trece años Florindo Pérez Rodríguez, domiciliado en la carretera de Aragón, núm. 7, descendía ayer por la barandilla de la escalera de la casa núm. 45 de la calle de Santa Isabel, y tuvo la desgracia de caer al portal por el hueco, causando luxación del brazo izquierdo y contusiones y erosiones en todo el cuerpo.

Su estado no es grave.

—En un descuido de la criada de la casa bebió cierta cantidad de petróleo, que contenía una botella, el niño de tres años Guillermo León Amigo, domiciliado en la calle de Goya, núm. 75.

A consecuencia de una caída casual, que sufrió en el patio de su casa, tuvo que ser asistida en la Casa de Socorro correspondiente Carmen García Viera, de tres años de edad, con domicilio en la Cava Baja, número 28.

Los facultativos de aquel benéfico establecimiento le apreciaron la fractura completa del fémur izquierdo.

Un ahogado.

En la Dirección General de Seguridad se ha recibido una comunicación del Juzgado de Villaverde participando que un hombre se ha ahogado en aquel punto, creyéndose sea Julián Lozano Villaverde, de sesenta y cinco años de edad, domiciliado en la calle de la Sombrería, núm. 19.

Caida.

Luis Perseo Soto se cayó casualmente en la calle del Barquillo, produciéndose lesiones de pronóstico reservado.

Se le prestó la necesaria asistencia en la Casa de Socorro suculsa del distrito.

Anciano atropellado.

Juan Jiménez Sánchez, de setenta y seis años de edad, que vive en la plaza de la Moreria, núm. 7, fué atropellado por el ciclista del Centro Electrotécnico Militar, Francisco Rodríguez Fernández, resultando con diferentes lesiones, calificadas de pronóstico reservado en la Casa de Socorro del distrito.

De este establecimiento pasó el atropellado a su domicilio.

¡Sin pesetas!

El joven de dieciocho años Manuel Mejián paseaba tranquilamente por la plaza Mayor, cuando se le acorrieron dos desconocidos apropiándose un negocio.

El incauto Manuel cayó en la red, y entregó a los dos sujetos todo el dinero que llevaba encima: en total, 16 pesetas.

Logró su propósito, los desconocidos desaparecieron.

Intoxicaciones.

En su domicilio, calle de Embajadores, 34, se intoxicó, por haber ingerido cierto líquido confundido con aguardiente, José Ponté García, de treinta y seis años de edad.

—La niña de diecisiete meses Julia Lobo Raboso, domiciliada con sus padres en la plaza de Nicolás Salmerón, núm. 1, fué asistida de intoxicación grave en la Casa de Socorro del distrito, por haber tomado una medicina en malas condiciones.

Por escandaloso.

El joven de veintidós años de edad Luis Gordo Murga promovió un fuerte escándalo en el restaurant Morán, ocasionando daños en el establecimiento por valor de 70 pesetas.

Fué denunciado en la Dirección General de Seguridad por Pablo Luis Gutiérrez.

Las alhajas de la vecina.

Fernando Zambudio es un joven de veintidós años de edad, denunciado a las autoridades por su madre, Lucrecia Torralba Núñez, como autor de una fea acción a la vecina de ambos, María Villar.

Esta entregó hace días a Fernando algunas alhajas, con objeto de que en su nombre las llevase al Monte de Piedad; pero el aprovechado joven prefirió, sin duda alguna, venderlas en un establecimiento cualquiera y gastarse alegremente el dinero.

El caso es que María Villar se ha quedado por ahora sin alhajas.

De San Sebastián

(POR TELÉGRAFO)

El Sr. Alba.—El Sr. García Prieto.—Muley Haffid.—Los ministros.

SAN SEBASTIAN 20.—Procedente de Suiza ha llegado D. Santiago Alba, que se ha detenido en esta ciudad para saludar al conde de Romanones.

En breve continuará su viaje a Valladolid.

El Sr. García Prieto ha manifestado que mañana regresará a Torrelodones. Está siendo muy visitado.

Muley Haffid no salió hoy de sus habitaciones. Probablemente asistirá hoy al concurso de tiro.

El ministro de Estado ha obsequiado con un banquete en Igüeldo a los periodistas que han hecho información en el Ministerio durante la jornada.

Han asistido también el ministro de Instrucción pública, el alcalde y el personal del Ministerio de Estado.—C.

Llegada de la Reina Victoria.—Otras noticias.

SAN SEBASTIAN 20.—En el sudexpreso ha llegado la Reina Victoria, acompañada de la duquesa de San Carlos y del duque de Santo Mauro.

En la estación esperaba la Reina doña Cristina, los ministros de Estado y de Instrucción pública, el obispo prior de los Ordenes Militares, los palatinos, las autoridades y muchas damas de la aristocracia.

Las Reinas se trasladaron, en automóvil, a Miramar, seguidas del personal palatino.

El marqués de Lema dijo que le han comunicado de Algeciras la llegada de la princesa de Salm-Salm, que ha continuado su viaje hacia Gibraltar.

Esta tarde el ministro de Estado recibirá a las siete en audiencia de despedida al ex Sultán Muley Haffid, que regresará mañana a Madrid.

La prensa inglesa se congratula de los acuerdos del ministro de Municiones de Inglaterra con los representantes de los obreros, puesto que éstos accedieron a la supresión de las trabas del trabajo en labor constante de veinticuatro horas y a la admisión de las mujeres.

Según la misma prensa, el servicio militar obligatorio encuentra resistencia en gran parte de la población obrera.—C.

HERIDO EN RIÑA

Detención del agresor.

En la casa núm. 8 de la calle de Provisiones disculpan acaloradamente esta madrugada dos antiguos amigos, uno de ellos llamado José Torre de la Prida, de cincuenta y un años de edad, y el otro, Ignacio Encinas Mira, de cuarenta y dos.

Hasta la fecha no había habido entre ellos el menor disgusto; pero como es bien sabido que la liebre salta cuando menos se piensa, he aquí que José e Ignacio discuten, sobre un motivo bastante baladí por cierto, y de las palabras mortificantes pasan a los hechos.

José, más excitado que su rival, dirigió con aire amenazador a una habitación de su domicilio, y cogiendo una escopeta que en ella había apuntó al cuerpo de Ignacio.

Este, sospechando lo que iba a ocurrir, pretendió esquivar el tiro; pero, desgraciadamente, no pudo.

A consecuencia de todo ello Ignacio tuvo que ser curado en la Casa de Socorro del distrito de una herida leve en la cara.

El agresor ingresó en uno de los calabozos del Juzgado de guardia.

EL TIEMPO

Lunes 20 de Septiembre.—Un centro de perturbación atmosférica se halla en el Golfo de Gascuña, otro al Occidente de Marruecos y un tercero hacia las Azores; todos ellos de poca importancia; pero son la causa de que el cielo de la Península Ibérica esté con muchas nubes y se registren algunas lluvias en Galicia.

Los vientos soplan flojos, de dirección variable, y la temperatura volvió a elevarse al cor, correspondiendo la máxima, de 34 grados, a Bilbao, y la mínima, de 11, a León.

En La Coruña y en Badajoz se han registrado tormentas de poca intensidad.

En la villa y corte se ha presentado hoy el cielo con muchas nubes, sopló el viento, flojo, del Nordeste, y señaló el barómetro, 706 milímetros.

Ha oscilado la temperatura entre 27,4 y 18,9 grados.

Se pronostican vientos flojos, de dirección variable, y tiempo algo tormentoso.

Se admiten anuncios y suscripciones en nuestra Administración, Florida Blanca, 1, bajo.

Ultimos telegramas

Noticias oficiales rusas.

PETROGRADO 20 (oficial).—«Si-guen tenaces combates al Oeste de Dwinsk, rechazando por nuestra parte violentos ataques entablados al Norte de Illukst y rechazando a la Caballería que trataba de atravesar el Drisniatiza entre Kupitchi y Koziary. Igual ha ocurrido con un destacamento que trataba de ocupar la estación de Molodetchno.

Hay violentos combates al Oeste del ferrocarril entre Biniakony y Lida, contra la localidad de Sokolowka.

Desalojamos al enemigo de la aldea de Soly, de la posición fortificada de Nossely, obligándole a huir, y ocupamos la aldea de Kolkki.

En el frente Oeste del Stubel y en la línea de Dubno a Kremenetz atacamos por numerosos puntos, haciendo bastantes prisioneros.

A orillas del Schara, cerca de Poretchic, destruimos un puente de barcas, que en su mayor parte fueron hundidas, haciendo prisioneros a los enemigos, que ya habían atravesado el río.

Al Sur de Slonim atravesó el río el enemigo, costándole bajas tremendas. El enemigo ocupó las aldeas de Sookiky y de Logichina, destruyendo los atrinchamientos existentes entre los lagos Tschitchiri y Ovilo, echando atrás a los destacamentos que los ocupaban.

Han pasado el Wilia unos destacamentos alemanes por la región de Wilna, atravesando el río en varios puntos, diferentes.

A orillas del Sereth siguen entabladas acciones locales.

La toma de Wilna por los alemanes.

PARIS 20.—En el «ECHO de Paris» escribe M. Hutin:

«De los informes recibidos del frente ruso resulta que si bien ha fracasado la maniobra de Hindenburg para envolver al ejército que defiende a Wilna, y que igual ha ocurrido con los esfuerzos hechos por Von Eichorn y Von Gallwitz contra las fuerzas rusas replegadas al Este de Wilna, los alemanes parece que han logrado apoderarse ayer de Wilna.»

Comunicado oficial francés de las tropas de la tarde.

PARIS 20.—Parte oficial de las 15:

«En Artois nuestra artillería, durante la noche, ha bombardeado violentamente las defensas enemigas, molestando al enemigo el aprovisionamiento de sus baterías.

La artillería enemiga ha demostrado especial actividad en la región de los arrabales de Arras y sobre el frente de Crinchon, donde el cañoneo ha sido acompañado de una violenta fusilería y ráfagas de ametralladoras.

El tiro del enemigo ha sido igualmente muy nutrido en las regiones de Fancaurt-Herleville, Tracy-le-Val, y ha provocado una enérgica respuesta de nuestra artillería.

Ante Pontenoy los alemanes han ejecutado varios tiros de Infantería; pero no han podido salir de sus trincheras.

Han continuado la lucha con bombas, fusilería y cañoneo en la región de Berry-au-Bac.

Sobre el canal del Aisne al Marne nos hemos apoderado de un puesto vigía alemán al Este de Sapiigneul.

En Champagne nuestra artillería ha contestado al bombardeo de nuestras posiciones al Norte del campamento de Chalons y paralizado el fuego de la artillería alemana al Norte de Perthes.

Un depósito de municiones ha explotado en las líneas enemigas.

Entre el Aisne y la Argona la actividad de la artillería enemiga ha continuado durante toda la noche, y ha sido enérgicamente contestada.

En Lorena nuestras baterías han continuado sus tiros de destrucción contra las obras de defensa de los enemigos, tomando bajo su fuego los caminos de avituallamiento.

En la región de Ban-de-Sapt nuestra artillería de campaña ha dispersado a los trabajadores enemigos.

El ministro de Hacienda ruso en París.

PARIS 20.—A las ocho y treinta de la mañana ha llegado el ministro de Hacienda ruso, M. Bark, siendo recibido por una Comisión del ramo de Hacienda francés y el ministro de Negocios Extranjeros.—Mar.

En la frontera austroservia.

NISH 20 (oficial).—«El enemigo ha intentado repetidamente, desde hace días, vadear el río Save; pero nuestra artillería sigue impidiéndolo.

Hemos bombardeado los trabajos de fortificación del enemigo, causando daños en las obras, especialmente cerca de la aldea de Bejanja.»

Rumores desmentidos por el Gobierno serbio.

NISH 20.—El Gobierno ha publicado una nota oficiosa protestando contra los rumores circulados en la prensa búlgara, unos, respecto a supuestos complots contra el Rey Pedro; otros, sobre conflictos entre el príncipe heredero y entre el Estado Mayor y el Gobierno.

La Oficina de la Prensa califica dichas noticias de ridículamente tendenciosas.

Tribunales

EN LA AUDIENCIA

Tribunal Contencioso provincial.

Bajo la presidencia del Sr. Vasco, presidente de la territorial, se ha constituido el Tribunal Contencioso en la Sala segunda de lo Civil para conocer de un pleito de inclusión de empleados de Consumos en el escalafón general del Ayuntamiento.

Cuando fué arrendado el servicio de Consumos al Sr. Limón, por una cláusula del contrato se obligaba la Empresa arrendataria a respetar en sus puestos a los empleados que el Ayuntamiento tenía al frente del servicio.

D. Juan Alonso y D. Juan Rueda, empleados en el arriendo, a pesar de la citada cláusula fueron declarados cesan-

# Ayuntamiento

## Visita a la Necrópolis.

Ayer por la mañana giró el alcalde, acompañado de los concejales Sres. González Prieto, Mora, Marcos y el secretario del Ayuntamiento, Sr. Riano, una visita de inspección a la nueva Necrópolis.

Según manifestó hoy el Sr. Prado y Palacio a los periodistas, el resultado de la visita no pudo ser más grato, pues en ella se apreció que aunque por el gran número de desmontes que aun faltan por demoler no se puede apreciar la cantidad de obra realizada, visto en detalle se aprecia que los trabajos ya verificados son importantísimos; pero no obstante, queda aún mucho por hacer.

«Ciertas dificultades técnicas—añadió el alcalde—son las que por ahora privan al Ayuntamiento de proseguir los trabajos con mayor rapidez que la seguida hasta ahora, dificultades que estandarán inmediatamente el Ayuntamiento, con el fin de que desaparezcan; como también estudiará un proyecto de explotación parcial de la Necrópolis, aun que ésta no esté terminada, pues el fin de los trabajos ya para largo, y mientras tanto es un nuevo ingreso el que con esa explotación puede encontrar el Municipio.

## En Alcalá de Henares.

Por la tarde estuvo también el alcalde, acompañado de los concejales Sres. García Cortés, Marcos, Muñoz Suela y el secretario, Sr. Riano, en Alcalá, con objeto de visitar los edificios allí existentes propiedad del Ayuntamiento y que están dedicados a la educación y pensionado de niñas.

Las visitantes salieron complacidas de la visita, en la cual pudieron comprobar el perfecto estado de salud e instrucción de las 180 alumnas que allí hay, como también el perfecto orden interior y la organización que reina en las diferentes dependencias.

También visitaron el edificio que se quiere destinar a asilo de niños abandonados, el cual fué objeto de un detenido estudio por las visitantes.

Según manifestó el alcalde a los periodistas, ha encargado al arquitecto Sr. Bellido que haga el proyecto de renovación del edificio, el cual podrá costar aproximadamente 40.000 pesetas, así como también verá el modo de sacar del préstamo municipal hecho por el vizconde de Eza una cantidad destinada para los gastos del arreglo interior y menaje de 200 asilados.

## En el Cementerio de la Almudena.

Visitó también el Sr. Prado y Palacio el Cementerio de la Almudena, en el cual pudo ver que los trabajos de desinfección que allí se realizan no son todo lo esmerados que deberían, especialmente los que se verifican en coches que hacen el traslado desde Madrid al cementerio, lo cual puede constituir un foco de infección al cruzar por las calles céntricas de la capital.

Para corregir dichos defectos ha encargado al Sr. Chicote un estudio detenido del caso, ordenando al mismo tiempo que el traslado de los cadáveres se haga siempre por calles de las afueras.

## Para obras de enseñanza.

El Sr. Prado y Palacio manifestó también a los periodistas, refiriéndose a la muerte de una anciana ocurrida en la calle de Embajadores, 35, y de cuyo suceso ya han dado cuenta los periódicos, que como dicha señora ha muerto sin testar y no aparecen herederos legítimos de los 17.000 duros que deja de capital, el artículo 359 del Código civil dispone que los capitales que no tienen herederos legítimos pasen a poder de los Ayuntamientos para ser invertidos en obras de enseñanza municipal del barrio donde ocurre el fallecimiento.

Con tal motivo el alcalde se propone estudiar el caso, para ver si es viable invertir dicho capital en los fines citados.

## Fiesta de caridad.

Cuando regrese a Madrid el Sr. Álvarez Arranz se celebrará una gran fiesta de caridad con el producto de la recaudación obtenida en la fiesta de los Viveros, a la cual se añadirá la consignación del Ayuntamiento para festejos en el distrito de Palacio, que se halla casi íntegra.

Se repartirán más de 2.000 bonos en especies entre los pobres de dicho distrito.

Es el propósito del primer teniente de alcalde que los bonos lleguen a las familias necesitadas del distrito, y a este efecto se está confeccionando, según instrucciones, el padrón de pobres, que servirá para repartir los bonos sucesivos y para repartir el producto de los desmontes de pan y otros artículos que se hagan.

Las familias necesitadas del distrito de Palacio pueden inscribirse en el padrón referido en las oficinas de la Tenencia de Alcalá del distrito de Palacio (calle de Mendizábal, 37) hasta el día 1 del mes próximo.

## Al quemadero.

Han sido enviadas al quemadero municipal una vaca y siete ovejas.

## Tahonas denunciadas.

Han sido denunciadas por expender pan con faltas mayores de 150 gramos en kilo las tahonas de la calle de San Joaquín, 7, y Santa Brigida, 6.

## La conversión de la Deuda exterior

En la «Gaceta» se ha insertado la Real orden de Hacienda por la cual se fijan las series de los Títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior que han de entregarse en equivalencia de Títulos de la Deuda al 4 por 100 exterior que se presenten para su conversión.

He aquí la parte dispositiva:

«1.º Que la aplicación de Títulos de Deuda del 4 por 100 interior que hayan de emitirse para entregar en equivalencia de Títulos de la Deuda al 4 por 100 exterior presentados para su convenio por aquella se haga dando por cada Título de la serie A y uno de la G de la Deuda interior; por cada uno de la B, cuatro de la A y uno de la H; por cada uno de la C, tres de la A y uno de la D; por cada uno de la E, uno de la D, uno de la A y uno de la H; por cada uno de la F, uno de la E, dos de la A y dos de la G; por cada uno de la G, uno de la H y un residuo de 20 pesetas, y por cada uno de la H, uno de la H y otro residuo, de 20 pesetas.

2.º Que considerándose como documentos los Títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 que, inutilizados mediante los correspondientes taladros, hayan de enviarse a la Agencia del Banco

de España en París, para que los comprueben y cancelen, a fin de luego proceder a su conversión, se omita el trámite seguido en la actualidad de ingresarse previamente en Caja, debiendo, por tanto, en lo sucesivo remitirse directamente al Negociado de Recibo de ese Centro a aquella Agencia, en la cual no se deberán tampoco ingresar en Caja; sin perjuicio todo ello de que en los sucesivos trámites que exige la conversión de Deuda exterior en interior vuelvan a ser considerados dichos Títulos como valores, ingresando, a los efectos de su amortización, en Tesorería, para proceder después a la quema de los mismos; y

3.º Que además de dichas disposiciones se sirva V. I. acordar que se proceda en los Negociados de ese Centro con la mayor celeridad posible en todos los demás trámites que exijan las conversiones indicadas, debiendo realizarse la aplicación material de los Títulos y quedar, por tanto, a disposición de los interesados al siguiente día hábil, lo más tarde, de haberse dispuesto esa aplicación.»

## El puerto de Guardia

El presidente de la Asociación de la Prensa, D. Miguel Moya, ha recibido el siguiente telegrama:

«GUARDIA 18 (10 m.).—Acaba de celebrarse solemne manifestación marinera en réplica de que se prosigan las abandonadas obras del derruido puerto de esta población.

El alcalde recibió una representación de los manifestantes, y ha telegrafiado a los Poderes públicos interesándolos en favor de tan justísima pretensión.—El presidente de la Marítima Guardesa, Zabalza.»

## Reforma del bachillerato

Se ha remitido por el Ministerio de Instrucción pública a todos los directores de Institutos, para que éstos lo hagan saber a los Claustros respectivos y puedan informar, el proyecto del Real decreto sobre reforma de la segunda enseñanza.

Al ser interrogado el Sr. Silvea, subsecretario de dicho Ministerio, respecto de ciertos extremos del decreto, y especialmente de la parte relativa a las cátedras de Gimnasia, Caligrafía y Dibujo, ha dicho en cuanto a las primeras que en adelante se titularán de Educación física, complementándolas con las de Fisiología e Higiene, que ahora se estudian por separado.

Añadió que las vacantes que ocurriesen se proveyeran, mediante oposición, entre licenciados de Medicina o profesores de Gimnasia, en la actualidad.

Las cátedras de Caligrafía se proveyeran, por oposición, entre licenciados de Filosofía y Letras.

Las cátedras de Dibujo también se darán a la oposición.

La clase de Geografía e Historia se dividirá en dos asignaturas.

Todas estas clases serán obligatorias.

## La salud en Madrid

Según «El Siglo Médico», en la última semana no ha habido variaciones apreciables en el estado sanitario, que es relativamente satisfactorio. Predominan los trastornos digestivos en formas leves de cólicos y entero-colitis. Las infecciones, catarrales siguen siendo escasas y en descenso. La patología del aparato respiratorio es pequeña y benigna. Se advierte un ligero aumento en la mortalidad de los crónicos de este aparato. Ha habido congestiones cerebrales en mayor número que el habitual.

En la infancia continúa el sarampión y la coqueluche determinando un ligero aumento en su morbilidad y mortalidad.

## EL CENTENARIO DE CERVANTES

Anteayer volvió a reunirse el Comité ejecutivo del Centenario de Cervantes, y entre otros acuerdos adoptó el de publicar un libro con la colaboración de los más ilustres hispanófilos de Europa y América.

Se ruega de nuevo encarecidamente a todos los artistas que se propongan concurrir al concurso para la erección del monumento a Cervantes se sirvan comunicar sus nombres y domicilios a la Secretaría del Comité ejecutivo.

La Junta provincial de Toledo del tercer Centenario de Cervantes ha abierto un concurso para premiar con 500 pesetas y 250 ejemplares de la obra impresa a la mejor y más numerosa colección de artículos biográficos o biográficos de escritores naturales de la provincia de Toledo contemporáneos de Cervantes, enriquecida con datos nuevos y expresando el autor las fuentes o documentos de donde procedan.

El Jurado calificador será la Real Academia Española.

Las obras habrán de entregarse, hasta el día 29 de Febrero de 1916, en el domicilio del secretario de la Junta, calle de la Plata, núm. 13, Toledo.

## TOROS EN VISTA ALEGRE

Ayer tarde se lidiaron en esta plaza seis bravos espartanos por las cuadrillas de Esquerdo, Mariano Merino y Cantillana, un torero, al decir, sevillano, al cual la Empresa de Vista Alegre, que por el visto se erige con la autoridad de «Don Modesto», calificó de fenómeno en unos carteles muy pomposos y llamativos, en los que, como aliciente, ofrecía además que los toros de Cantillana serían banderilleros por el gran Magrillas.

El estrepido rehiletero no pasó ayer el ruido de Carabanchel: luego el público fué engañado por la Empresa.

Pero no fué esto lo peor, sino que el tal fenómeno ni es fenómeno ni Cristo que lo ejido, como dicen en Sevilla.

Valiente si lo es Cantillana, o ignorante también. Debido a su ignorancia y a su valentía fué cogido, resultando con una cornada en una pierna.

Esquerdo hizo con muy buena voluntad todo lo que sabe, que no es mucho. Se le aplaudieron sus buenos deseos.

Y Mariano Merino, tan medroso como de costumbre.

En resumen: que el público que asistió a Carabanchel ayer tarde se aburría soberanamente. El aburrimiento es ya endémico en esa plaza, a la que ha ampliado el veto la Asociación de Toreros porque la Empresa una vez más ha dejado de cumplir un contrato.

## CAMELO EN PROVINCIAS EN CARABANA

CARABANA 19.—Toros de Olea, regulares, de muchas arbras.

Actuaba como único matador Fabián Cañorla (Machaquito de Madrid), que quedó superiormente.

En el primero y tercero hizo faenas colosales, que produjeron el entusiasmo del público, rematándolas de una estocada en los mismos rubios, que hizo rodar a los bichos sin puntilla.—Fruese.

## EN FUENSALIDA

FUENSALIDA 19.—Toros de Pompa, superiores.

Emilio Méndez, ovacionadísimo en todas las suertes. Cortó dos orejas.

Domínguez, bien en sus toros.—C.

## ACCIDENTE DEL TRABAJO Un obrero muerto

En la calle de las Tabernillas ocurrió hoy a las doce de la mañana, una sensible desgracia.

Fuó la víctima Benigno Matosanz, de cincuenta y seis años de edad, empleado como jornalero en una obra que se está llevando a cabo en dicha calle esquina a la Carrera de San Francisco.

Próximo ya al momento de abandonar el trabajo para comer, Benigno, subido a un andamio, trataba de colocar unas piezas de un mirador, cuando sobrevino el accidente.

El desgraciado obrero incluyó demasiado su cuerpo al exterior, y por haber perdido el equilibrio cayó al suelo.

Varios compañeros acudieron en su auxilio, conduciéndolo sin pérdida de momento a la Casa de Socorro del distrito de la Latina.

En aquel establecimiento benéfico falleció a poco de ingresar.

El Juzgado de guardia ordenó el traslado del cadáver al Depósito judicial.

## Desde La Coruña

(POR TELÉGRAFO)

El oro entra en España.—Precauciones contra los submarinos.—Un Observatorio de avanzada en el Atlántico.

LA CORUNA 20.—El buque inglés «Highland», de la Compañía Nelson, que debía llegar hoy a La Coruña trayendo cajas con cinco millones de oro para el Banco, ha aplazado la llegada, debido a tener que efectuar la travesía desde Londres remontándose al Norte de las Islas Británicas, en vez de cruzar el Canal de la Mancha.

Debe esto, según la radiotelegrafía, a las precauciones necesarias para evitar un encuentro con los submarinos.

El Ayuntamiento ha acordado adquirir y ceder al Estado terrenos por valor de 80.000 pesetas para instalar un Observatorio meteorológico, preciso por ser La Coruña el punto más avanzado de España en el Atlántico y basarse en las observaciones de esta capital la mayoría de los trabajos que efectúan los principales Observatorios de Europa.—Tejada.

## (POR CORREO)

Vicenti y Gómez Garrillo.

Cerca de La Coruña, respirando aire puro de la montaña, se hallan estos días el director de «El Liberal», Sr. Vicenti, y el periodista Sr. Gómez Garrillo.

Están alojados en la espléndida morada que en Ordes—distrito que representa don Alférez—posee el presidente de la Diputación, D. Saturnino Aller.

Los Sres. Vicenti y Garrillo estuvieron, antes de marchar al campo, unos días en esta capital, y aquí fueron objeto de diversos agasajos.

El Ayuntamiento, reconociendo cuánto la boran por Galicia dichos distinguidos escritores, los ha nombrado hijos adoptivos, en unión de otro gallego insigne, Manuel Linares Rivas.

El día 20 regresarán desde La Coruña a Madrid los Sres. Vicenti y Gómez Garrillo.

El gobernador, a Madrid.

Autorizado por el ministro de la Gobernación, irá a fines de la actual semana a la corte el gobernador civil, D. Andrés Garrido, que, dicho sea de paso, realiza en La Coruña una brillante gestión.

Durante su ausencia, que será de ocho o diez días, desempeñará interinamente el mando de la provincia el secretario del Gobierno.

El viaje del Sr. Garrido sólo tiene carácter particular, pues obedece únicamente a asuntos familiares.

## Las elecciones.

La proximidad de las elecciones municipales ha sacado ya de sus casillas a los diferentes bandos de la política local.

Se advierte estos días una gran animación entre ministeriales, mauristas, liberales, demócratas y republicanos.

Se asegura que los elementos monárquicos lucharán unidos.

El Ayuntamiento de La Coruña consta de 35 concejales, y en la renovación que se avecina serán cubiertas 19 vacantes.

Dícese que los republicanos tienen asegurados ocho puestos, y que los restantes se repartirán entre liberales y conservadores.

El tiempo nos dirá la verdad...

El tranva a Sada.

Se ha celebrado en esta capital una importante reunión, en la cual estuvieron representadas significadas fuerzas vivas de Betanzos y Sada y otros pueblos interesados en el proyecto del tranva eléctrico de La Coruña a ambas vecinas localidades.

Como la Empresa concesionaria, pese a sus buenos deseos, tropieza con dificultades para acometer desde luego la construcción de tan necesaria y útilísima mejora, se acordó a la Diputación para que conceda una subvención o bien garantice con un sueldo de 100 los intereses de un empréstito, con objeto de llevar a la realidad el referido proyecto.

D. Leopoldo Pedreira.

Días atrás falleció en esta capital el ca-

teático del Instituto D. Leopoldo Pedreira.

Era también un escritor ilustradísimo y un poeta brillante. Había sido premiado en varios concursos. Se hallaba en posesión de la gran cruz de la Orden de Alfonso XII, y ostentaba además diversas condecoraciones.

Contaba cuarenta y seis años de edad, y su prematura fin ha sido generalmente sentido aquí, donde disfrutaba de muchas relaciones y simpatías.

En política estaba afiliado al partido de que es ilustre jefe el ex presidente del Consejo excelentísimo señor conde de Romanos, habiendo prestado señalados servicios en estos últimos tiempos con motivo de los trabajos de propaganda y reorganización liberal.

Deseamos en paz nuestro malogrado amigo, y reciba su distinguida familia sincero pésame.

Viaje de un político.

Hoy llegó a La Coruña con su familia el ex fiscal del Supremo y ex gobernador de Madrid D. Martín Rosales. Viene de Madrid. Pasará este aquí unos días.

## J. TEJADA

16 de Septiembre.

## LA BOLSA

### Cotización del 20 de Septiembre.

BOLSA DE MADRID	Asterio	DE ROT
Exterior 4 por 100		
Serie F 24.000 pesetas nom.	79 40	79,70
E 12.000 »	79 50	»
B 12.000 »	81 50	»
C 4.000 »	82 00	84,75
B 2.000 »	83 00	»
A 1.000 »	84 00	83,50
D y E 100 y 200 »	84 00	»
En diferentes series	78 50	»
4 por 100 interior.		
Fin corriente	71 00	»
Fin próximo	72 50	»
Serie F 50.000 pesetas	72 00	72,50
B 25.000 »	72 20	72,40
C 12.500 »	73 40	73,61 y 75
D 5.000 »	75 00	76,20
B 2.500 »	75 20	77,10 y 78,90
A 1.000 »	75 75	77,50 y 77,40
D y E 100 y 200 »	75 00	78 00
En diferentes series	77 00	»
4 por 100 Amortizable.		
Serie F 25.000 pesetas	87 00	»
D 10.000 »	85 75	»
B 5.000 »	88 75	87
C 2.500 »	87 00	87,50
A 1.000 »	87 00	87,50
En diferentes series	86 50	»
5 por 100 Amortizable.		
Serie F 50.000 pesetas	94 90	93,40
B 25.000 »	93 50	93,50
C 12.500 »	93 60	94,00 y 65
D 5.000 »	93 90	»
B 2.500 »	94 00	»
A 1.000 »	94 00	»
En diferentes series	96 00	»
Obligaciones del Tesoro.		
Al 4,50, serie A	101 50	101,95
B	101 00	101,30
Al 4,75, serie A	100 90	101,00
B	100 90	100,95
Banqueos.		
España	445 00	445
H. portuario	189 00	»
Hispano-Americana	102 00	»
Español de Crédito	13 00	»
Castilla	0 00	»
Río de la Plata	240 00	243 y 214
Cartagena	57 00	»
Central Mexicana	57 00	»
Azuarcas.		
Preferentes	42 50	42 y 41
Ordinarias	60 00	60,50
Obligaciones	71 00	»
Otros valores.		
Arrendataria de Tabacos	284 00	284
Española de Explosivos	238 00	240
Hispano-Americana	123 00	123,50
Caja Hipotecaria 5 000	100 00	100,20 y 25
M. Z. A. Arizas 5 000	100 00	»
Altos Hornos de Vizcaya	295 00	»
Construcciones de Metales	84 00	»
Resulta 4 000	97 00	»
Explotación 5 000	92 00	»
Resumen 4 120 000	81 00	84
Villa de Madrid 1914	89 00	»
M. Duro Felguera, acciones	68 25	68,50 y 67
Acciones ferroviarias del Norte	85 00	»
Idem Id. de M. Z. A.	82 00	»
Cambios.		
Francia	90 50	90,50
Francia, billetes	000 00	»
Líbras	24 80	24,80 y 78

## URBAS DE LOS PUEBLOS

Deplorable situación en Gata.

Gata (Alicante), 18 de Septiembre de 1915.

Señor director de DIARIO UNIVERSAL.

Muy señor muestro: La importante cosecha de la pasa en esta región de la Marina ha sido hasta no ha mucho tiempo un rico florán sacado de nuestros campos, un venero de riqueza, que constituía la felicidad y bienestar de sus habitantes.

Pero nuestra dicha no podía ser tan eterna ni tan completa, y un rival formidable se abatió sobre nosotros en nuestro sector pasero, asumiendo en áreas extensas nuestros hermosos viñedos. Este enemigo mortal de las vidas es el terrible hemiptero la flojera (aphiloxera vistratrix).

Así venimos soportando esta maldita invasión por espacio de doce a catorce años, e intentando elevar de vez en cuando hasta las alturas del Poder nuestras quejumbrosas voces; pero jamás éstas hallaron eco en las altas regiones, y así, seguimos luchando con las armas de nuestra impotencia, esperando siempre el lenitivo a nuestros males.

¡Vanos sueños, que se desvanecen ante la realidad del triste desengaño!

Pero aun hay más: las pertinaces sequías de tantos años contribuyeron a un modo muy eficaz y fatal a labrar nuestra ruina, y como consecuencia inmediata el hambre y la miseria vinieron a entumescer rápidamente en esta región, singularmente en este pueblo, teniendo que emigrar centenares de vecinos y familias enteras a países extraños y desconocidos en busca del pan, duro y amargo, del destierro, que aunque es negro aquí no existe.

Pero todavía sigue nuestro calvario: el año pasado, por Junio, una furiosa tormenta dejó caer sobre nuestro término un terrible pedregajo, que en cosa de diez minutos nos arrebató las tres cuartas partes de la cosecha de la pasa. La del trigo quedó reducida a la más mísera expresión.

Se dio por las autoridades locales a las superiores del Estado conocimiento oficial de la catástrofe; pero en Madrid nuestras peticiones nunca caen en buena base para ser atendidas. ¡Ea nuestra situación!

Faltaba, por último, el tiro de gracia, y éste se nos ha disparado en el presente año. Cuellos acolados se ha introducido en estos viñedos otro bupéped, el terrible

## Durante el crecimiento.



Las Pildoras Pink deben tomarse por todos los niños que dan señales de debilidad física y de debilidad nerviosa. Las Pildoras Pink son el mejor sostén de estos niños; no permiten que el crecimiento les afecte, pues dan al organismo infantil lo que el crecimiento le quita. Los padres que durante el crecimiento de sus hijos de cuando en cuando los someten al tratamiento de las Pildoras Pink, se evitan las grandes inquietudes que generalmente les produce ese periodo.

Las Pildoras Pink curan la anemia, clorosis, debilidad general, dolores de estómago, jaquecas, neuralgias, ciática, neurastenia, dolores.

**Pildoras Pink**

Se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas.

## NOTICIAS

La «Gaceta» de hoy no contiene ninguna disposición de interés.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que en el Teatro-Circo de Lugo se había celebrado un mitin, en el cual tomó parte el Sr. Iglesias (D. Pablo).

Ha quedado solucionada la huelga de cejaeros de Mondragón (Guipúzcoa).

En Alcabete hubo ayer gran escándalo en la Plaza de Toros con motivo de pretender Edier un becerro muy pequeño.

La sustitución del animal por otro mayor cambió los ánimos.

En Puertollano se celebró ayer un mitin para dar cuenta de la sustitución de los Consumos por el reparto vecinal y del curso de la huelga de las minas de San Francisco.

En Almería se celebró un mitin contra el caciquismo, al que asistieron unas quinientas personas.

Anoche continuó la pita aérea de protesta contra el Sr. Cervantes, siendo de menos duración que en los días anteriores.

El gobernador de Barcelona da cuenta de los incidentes ocurridos ayer al terminar el acto de la colocación de la primera piedra del monumento a Pi y Margall.

## Espectáculos para mañana

PRINCESA.—A las 9,45, El negocio es... el negocio.

A las 6 (especial, a precios especiales), El milagro de San Antonio y Los intereses creados.

ZARZUELA.—A las 10, Clarito y La garrá.

A las 6,30 (vermuta), Clarito y La garrá.

APOLO.—A las 10,30 (señilla), El día de la Africana.—A las 11,45 (señilla), El Chico de las Peñitas, o No hay mal como el de la envidia. (Beneficio de sus autores).

A las 6 (señilla), El Entierro de la Sardiná.—A las 7,15 (señilla), La golfina.

COMICO.—A las 19,30 (doble), La playa de moda. Los chicos de la escuela y La real gana.

PRICE.—A las 10, El puente de los crímenes.

VODEVIL.—A las 10,30, El día y la noche.

A las 6,30, El capitán Patapón.

GRAN TEATRO.—A las 6 y a las 10, éxito grandioso de Fontela (excentricismo musical), Sisters Sturja (trío acrobático). Éxito formidable e inmenso de Ursula López, en sus nuevas y originales creaciones. Cinematógrafo.

TRIANON PALACE.—Gran cinematógrafo.—Éxito de los episodios quinto y sexto de Las perlas de Paulina y Los buhos de las cavernas. Estreno de El cochera de la diligencia. Polémica cómica.

BENAVENTE.—Sección continúa de cinco episodios quinto y sexto de Las perlas de Paulina, y Charlot, régisseur.

GRAN VIA.—Sección continúa de 4 a 1. Excepcionales programas de las películas más excepcionales y de arte que se editan.—Los dos locos, gran moda. Los viernes, gran gala, con estrenos exclusivos Pathé y de otras marcas.

EL PARÍS.—A las 6,30 y a las 10, selectos variados. Folios. Cinemas' grafos.

PALACIO DE PROYECTOR.—(Financiar, 142).—Todos los días, de 6 a 12,30, cinematógrafo.—Éxito de Fiel hasta la muerte y La angustia de A. a espera.

ESTANQUE GRANDY DEL RETIRO.—Todos los días, hasta anoche, vapores, lanchas, canoas, automóviles y bicicletas acústicas.

## PLAZA DE TOROS DE VALENCIA

La Diputación saca a subasta el circo tauromáquico por 110.000 pesetas anuales al alza.

El plazo es de tres años forzoso, otros tres voluntarios, a satisfacción del Estado.

La subasta tendrá lugar el día 2 de Octubre próximo.

En la «Gaceta» de Madrid de 26 de Agosto último y «Boletín» Oficial de la provincia de Valencia de 1 de Septiembre actual ya inserto literalmente el pliego de condiciones de la subasta.

## PLAZA DE TOROS DE VALENCIA

La Diputación saca a subasta el circo tauromáquico por 110.000 pesetas anuales al alza.

El plazo es de tres años forzoso, otros tres voluntarios, a satisfacción del Estado.

La subasta tendrá lugar el día 2 de Octubre próximo.

En la «Gaceta» de Madrid de 26 de Agosto último y «Boletín» Oficial de la provincia de Valencia de 1 de Septiembre actual ya inserto literalmente el pliego de condiciones de la subasta.

## PLAZA DE TOROS DE VALENCIA

La Diputación saca a subasta el circo tauromáquico por 110.000 pesetas anuales al alza.

El plazo es de tres años forzoso, otros tres voluntarios, a satisfacción del Estado.

La subasta tendrá lugar el día 2 de Octubre próximo.

En la «Gaceta» de Madrid de 26 de Agosto último y «Boletín» Oficial de la provincia de Valencia de 1 de Septiembre actual ya inserto literalmente el pliego de condiciones de la subasta.

## PLAZA DE TOROS DE VALENCIA

La Diputación saca a subasta el cir

**ACADEMIA ORAD**  
EXCLUSIVA PARA EL INGRESO EN LA ESCUELA DE  
**AYUDANTES DE OBRAS PÚBLICAS**  
Pidanse reglamentos y programas: MONTERA, NUMS. 46 y 48, PRINCIPAL.

Lo mejor para el CUTIS son  
los **POLVOS** y **CREMA** de **SIVA**

**APIOLINA CHAPOTEAUT**



Regulariza el flujo mensual,  
certa los retrasos y  
supresiones así como  
los dolores y cólicos  
que suelen coincidir con las  
épocas.

En todas las Farmacias.

**SALUD DE LAS SEÑORAS**

... Nada en el mundo es comparable a las ...

**Pastillas VALDA**

... para combatir y curar ...

**LAS AFECIONES O DOLORS DE CARGANTA, RESFRÍADOS, CATARROS CEREBRALES O PULMONARES, GRIPE, INFLUENZA, BRONQUITIS, ASMA, ENFISEMA, ETC.**

**PEDIDAS, PUES; pero ante todo EXICID**

**Las verdaderas Pastillas Valda**

en CAJAS con el nombre VALDA. La caja, ptas. 1,50.

**Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya**

**BILBAO**

**Fábricas en Baracaldo y Sestao**

Lingotes al coque, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martin-Siemens.  
Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.  
Carriles vignoles, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.  
Carriles Phoenix o Broca, para tranvías eléctricos.  
Viguerías para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas finas.  
Construcciones de vigas armadas, para puentes y edificios.  
Fabricación especial de hoja de lata.  
Cubas y baños galvanizados.  
Laterías para fábricas de conservas.  
Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirigir toda la correspondencia a **ALTOS HORNOS DE VIZCAYA, BILBAO**

**PASTILLAS BONALD**

Cloro-boro-sódicas con cocaína.  
De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aita, ulceraciones, sequedad, granulaciones, atonía producida por causas periféricas, fetidez de aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

**ACANTHEA VIRILIS**  
Poliglicerosfato BONALD.—Medicamento antineurasténico y antiabáctico. Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.  
Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco de vino de Acanthea, 5 pesetas.

**Elixir antibacilar BONALD**  
de Thioocol cinamo Vanadito fosfo-glicérico.  
Combate las enfermedades del pecho.  
Tuberculosis incipientes, catarros bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc.

**PRECIO DEL FRASCO, 5 PESETAS**  
De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17 (antes Gorguera), Madrid. En Barcelona, Olgas, 5.

**LA TOS**

Cede en las primeras cucharadas tomando el **Pectoral de Larrazabal**: veintisiete años de éxitos constantes es la mejor garantía.  
Es el remedio energético, poderoso y científico para curar la TOS, cualquiera que sea su origen. El Pectoral de Larrazabal es el medicamento que actúa en seguida y cura tomado con constancia.

**El secreto de su belleza**

y de millares de mujeres más, admiradas por todo el mundo, que usan siempre la

**CREMA CALBER**

Un poco que se aplique a diario en la cara, cuello, manos y brazos deja la piel tan suave que rejuvenece, dando esa transparencia natural que toda mujer desea tener. Es fresca como un copo de nieve.

**LA CREMA CALBER**

es diferente de todas las demás cremas grasientas, las cuales no terminan mas que por cerrar los poros y ajar el cutis. Reine las cualidades esenciales para guardar la piel limpia, suave y transparente.—Comprad un bote en seguida y veréis cómo embellece vuestra piel cada día.

**CREMA CALBER**

**Los pulmones**

y la Tisis en el último período son incurables; en los primeros se curan siempre con el Jarabe Calathiel compuesto del doctor Roux; es un gran tónico del corazón, suprime la expectoración, quita la TOS, despierta el apetito y nutre al enfermo.  
Es humanitario aconsejar a los enfermos no pierdan el tiempo sin probar con un frasco.

**Matías López**  
Chocolates y dulces  
Probados los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás.  
Sus Cafés, Dulces y Bombones son los preferidos por el público en general.  
Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos de España.  
**Fábricas: MADRID Y ESCORIAL**  
DEPOSITOS  
Montera, núm. 25, Madrid.  
Boteros, núm. 22, Sevilla.  
Place de la Madeleine, 21, París.  
Mantas, núm. 62, Lima.  
A. Cristóbal, Buenos Aires.  
Ronda San Pedro, 53, Barcelona.  
Obrapita, núm. 53, Habana.  
Uruguay, núm. 81, Montevideo.  
V. Ruiz (Perú), Cerro de Pasco.  
J. Quintero y C.ª, Sta. C. Tenerife.

**BANDEJAS**

repujadas y de servicio, vajillas, cubiertos y toda clase objetos plata de ley al peso. Y alhajas de ocasión vendiendo barato. Antigua Platería de López,  
**4, Zaragoza, 4**  
Teléfono núm. 3.376.

**Máquinas de escribir**  
de todos los sistemas  
**RONEO**  
53, Montagne aux Herbes  
Petágeres.—Bruselas.

**Si toséis un poco TOMAD LAS PASTILLAS VIDO**  
**Si toséis mucho TOMAD EL JARABE VIDO**  
**CURACION RAPIDA**  
sin dolores de cabeza ó de estómago, sin estreñimiento  
**G. DAVID, FARCO, EN COURBEVOIE**

**DIARIO UNIVERSAL**  
PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACION  
Teléfono 624. Apartado de Correos 422.

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18 pesetas.—En provincias trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas.—En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 ptas. Los pagos son anticipados.

**PRECIOS DE ANUNCIOS**  
(POR LINEA)  
En 4.ª plana (del cuerpo 7)..... 50 cts.  
rectángulos 3.ª plana..... 0,30 ptas.  
Noticias (3.ª plana)..... 3  
idem en 1.ª o 2.ª plana..... 5

**Esquelas.**—Grandes descuentos, según el número de líneas e inserciones.  
Comunicados y sueltos, a precios convencionales.  
Venta.—Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelto, 5 céntimos; ídem atrasado, 10 céntimos.

Redacción y administración:  
... Floridablanca, 1 ...

Se admiten anuncios y suscripciones  
1, Floridablanca, 1.

**VIUDA DE RUETE** Especialidad en chocolates elaborados á brazo.  
Se hacen tareas de encargo y en el domicilio del consumidor.  
Aceites superiores de Andalucía, azúcares, cafés, tes, legumbres y otros artículos. Cacao en polvo para fosfatina.  
**17. ESPOZ Y MINA. 17**

**COLOROSIS ANEMIA**  
Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los **Tónico-Reconstituyentes**, que es el **DINAMÓGENO**

**SAIZ DE CARLOS**; la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la leucorrea, si la hay.—Casi todos los NIROS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo, siendo el mejor, por sus seguros efectos, el **Dinamógeno**, que además cura el **raquitismo** y **linfatismo**.—Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía, y para el enflaquecimiento, pues activa la nutrición.—Precio del frasco: **4 pesetas**.—Se remite un frasco por ferrocarril a todas estaciones de España, en porte pagado, enviando **5 pesetas**.

DE VENTA: Principales farmacias y Serrano, 30, Madrid.—Se manda folleto a quien lo pida.

**ELIXIR ESTOMACAL**  
de SAIZ DE CARLOS (Stomalix)

Es el tratamiento más racional y seguro para la curación de las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan una antigüedad de cuarenta años y no se hayan curado con otros medicamentos, siendo sus efectos quitar el dolor y todas las molestias de la **digestión, abrir el apetito y ayudar las digestiones, tonificar el aparato digestivo** y la economía en general, pues el enfermo come más, digiere mejor y se nutre.

**CURA las acedías, aguas de boca, el dolor y ardor de estómago, los vómitos, vómito estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera de estómago, hiperclorhidria, flatulencias, cólicos, diarreas y disenterias, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases.** Es un poderoso **vigorizador y antiseptico** gastro-intestinal.

Los niños padecen con frecuencia **diarreas** más o menos graves, que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir la vida a enfermos irremisiblemente perdidos.

Con frecuencia muchos enfermos **de aparato digestivo**, aunque no todos, presentan el siguiente cuadro de síntomas o parte de él: al levantarse, **lengua sucia y mal olor de aliento, aguas de boca, estado bilioso, inapetencia, abatimiento y tristeza después de las comidas, eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, dolores al estómago, vientre y espalda, vómitos** estreñimiento, alternando a veces con diarreas.

Folleto del DIARIO (94)

**Los dos caminos de la vida**

por **LUIS D'AVIGNON**

Sin que mediase mucho regateo, Matías acabó por comprar en ocho mil francos el busto de Estefanía.

Pedro obtuvo su tanto por ciento de comisión sobre este precio de la venta, y Matías lo dobló con los compradores definitivos.

Hemos dejado a Johannet yendo a tomar su primera lección de sable; poder encontrar en el gabinete de Saint-Max, trayendo al nuestro las hojas por las cuales había redactado sus más brillantes artículos sobre la música moderna.

Antes de haber declarado la guerra el prudente baritono había hecho la paz, aunque bien podría llamarse una paz armada, porque sin decir una palabra seguía frecuentando la sala de armas.

Regularmente encontraba en ella a dos bellos jóvenes extranjeros de continente grave, a pesar de sus cortos

años, de muy pocas palabras, y estas pocas palabras pronunciadas en español. Asistían con asiduidad notable a la Academia, tiraban asaltos con los más hábiles, y se hacían, gracias a la tenacidad de sus estudios, los discípulos más aventajados.

Nunca tiraban uno contra otro; al contrario, cuando uno tiraba el otro le observaba con sumo cuidado para criticarle después, con gran ternura, los puntos del ataque o defensa en que había estado flojo.

Si nuestro baritono hubiese completado sus preparativos bellicosos ejercitándose en el tiro de pistola habría encontrado diariamente a nuestros jóvenes en un tiro del bosque de Bolonia, adonde iban a caballo, acompañados de un criado negro.

A los veinte días de ejercitarse se impusieron la ley de no desayunarse hasta haber derribado una docena de muñecos.

Almorzaban en el tiro; partían al galope; se dirigían por los "boulevards" exteriores; hacían un alto en el cementerio Montmartre, donde ya los conocían todos los empleados; entraban en París por la Barrera de los Mártires, y nunca dejaban de levantar los ojos hacia la ventanilla de una buhardilla próxima a un gran estudio de pintura.

Algunas veces, detrás de la cortina de verdura que formaban las enreda-

deras de esta ventana distinguían a su solitario inquilino, bien arreglando sus flores o bien soñando con los ojos levantados al cielo.

Cuando esto sucedía se aproximaban uno al otro, se estrechaban las manos como en el bosque, y se decían:

—¡Es él! ¡Es él!

Los días que lograban entreverlo eran los más felices para los hijos del viejo escultor Estanislao Godot.

X

**En visperas de la batalla.**

En vez de presentarse en la tesorería de la princesa, Remy de Santorin escribió una carta dando las gracias y negándose a admitir la suma.

Pero lo hizo en unos términos que le valieron las mayores simpatías; manifestó su inmensa gratitud, bendecía la generosa mano que, anticipándose a sus deseos, se dignaba ofrecerle, a él, humilde y obscuro artista, los medios de presentar la obra de sus vigilias, su partitura, su poema, donde basaba sus esperanzas, su porvenir. Pero añadía que recordaba de sumas considerables que prudentemente no debía esperar la habían llegado como por milagro; que se consideraba muy feliz en haber debido a su pobreza la

inesimable benevolencia de la princesa, y que creía cumplir con un riguroso deber instruyéndola del súbito cambio de su fortuna; que se regocijaba al pensar que la suma que le destinaba Su Alteza encontraría seguramente un empleo más digno, sin privarle a él de la fortuna de deberle un eterno reconocimiento.

En los palacios no se acostumbra a recibir semejantes cartas.

La de Remy fué un verdadero acontecimiento.

La princesa, cuya curiosidad había sido estimulada por la memoria anónima de Julieta, que un inteligente secretario había hecho leer, y cuyo interés por Remy se había aumentado con los informes que secretamente había hecho tomar, quedó tan agradablemente sorprendida que ella misma lo clasificó de asunto reservado, dando orden para que la informara exactamente del día en que se ejecutara la sinfonía.

Para restituir a Voltart y a su mujer las cantidades que le habían entregado se valió de un medio tan delicado que encantó al matrimonio.

Escribió dos cartas, casi semejantes, en las cuales contaba la historia de la lluvia de oro; a Pelagia le rogaba que devolviese a Voltart los dos mil francos, inútiles a él, que le había remitido; a Voltart le daba idéntica comisión para Pelagia y Julieta.

Fácil es de adivinar la escena que seguiría entre los tres personajes a la recepción de este doble mensaje, del que Segismundo fué portador.

Aquí se detuvieron forzosamente las restituciones de Remy.

Por complacerle hizo Simian, como intermediario que era, una tentativa con el rico desconocido, lord Plent, como era de esperar, no alteró ninguna de sus voluntades.

Aquí consagraremos algunas cortas líneas a este exótico isleño.

Establecido en las cercanías de París, venía de cuando en cuando a ver los trabajos de Simian, cuyo nuevo taller había hecho edificar en poco tiempo.

El opulento inglés estaba maravillado de sus hallazgos; después de haber conocido a un escultor francés que no se reía nunca, había topado en Francia un grabador discreto como una tumba y un músico más desinteresado y generoso que él mismo.

Que él, lord Plent, cuyas inauditas liberalidades daban tanto que hablar en los tres reinos unidos.

Convencido de que los hijos de Godot estaban en París, tenía por seguro el encontrarlos, a más tardar, el día en que se ejecutara la sinfonía de Remy.

La vida del lord, curado ya radicalmente del spleen, se deslizaba llena de interés.

Casi había concebido esperanzas de llegar a poseer más o menos pronto la famosa escultura del «Angel del Consuelo».

La familia Garnetier se había vuelto a El Havre.

El caballero Du-Vernais, la señora de Lery, Julieta y su aya habían emprendido un viaje, cuyo término era la Normandía, para pasar el resto del verano en sus posesiones.

La víspera de la partida Segismundo y Remy les hicieron juntos una visita de despedida, harto ceremoniosa para el joven compositor. Sin embargo, todos le hablaron de sus esperanzas y de la futura ejecución de su obra, aplazada para la entrada de invierno.

Voltart le prometió en ella ser el más indiscreto de los correspondientes, y le cambió su palabra.

Gracias a él durante todo el verano supo cuanto Julieta escribía a Pelagia. Pocas palabras bastan para dar una idea de las cartas de Voltart:

«Julieta te ama; ten esperanza... Cierzo que el caballero Du-Vernais, a pesar de sus inconcebibles favores por Saint-Max, sigue prevenido contra los artistas. Pero esto no importa; no temas nada! Obtén un gran éxito con tu sinfonía, que en seguida la emprendemos con él todos, y triunfaremos de sus sistemáticas preveniciones. No te asustes con el crédito de Saint-Max;